

**Zeitschrift:** Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses

**Herausgeber:** Alliance de Sociétés Féminines Suisses

**Band:** 74 (1986)

**Heft:** [11]

**Artikel:** Rencontre des historiennes suisses

**Autor:** amk

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-278098>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 19.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

chelle Perrot, Annette Weiner, Arlette Farge, Marie Segalen, etc.), aucune référence à une historiographie féministe, aucun ouvrage théorique ayant nourri la pensée des intellectuelles féministes contemporaines. Cet ouvrage sera néanmoins un outil précieux pour celles et ceux qui veulent connaître l'histoire des femmes suisses. Il devrait aussi aider aux réflexions théoriques ; je pense en particulier à la difficulté d'obtenir une légitimation sociale qu'a le féminisme en Suisse (au même titre, par exemple, que le respect de la personne humaine), difficulté que l'on pourrait aborder à la lumière de la Femme-Patrie. Le féminisme serait alors une tentative de déstabilisation de l'Etat...

Thérèse Moreau

<sup>1</sup> Cf. *Une Histoire des femmes est-elle possible ?*, sous la direction de Michelle Perrot, Paris, Rivage, 1984.

<sup>2</sup> Monique Pavillon, *La Femme illustrée des années 20*, Etudes et Mémoires de la Section d'histoire de l'Université de Lausanne, publiés sous la direction du Prof. H.-U. Jost, vol 4/86, 194 p., dont de nombreuses illustrations et documents d'époque.

domaine social, du droit, du travail et de la sexualité. Deux recherches parlent du Moyen Age ; l'une retrace la mission éducative de la sainte Walpurgis selon ses récits de miracles ; l'autre est une contribution à l'histoire de la gynécologie féminine et de la maternité du XIII<sup>e</sup> siècle.

S'intéressant aux procès de la sorcellerie à Lucerne et à Lausanne aux XV<sup>e</sup> et XVI<sup>e</sup> siècles, une historienne bâloise se demande pourquoi les victimes de ces procès furent essentiellement des femmes.

Une recherche sur les femmes libraires à Hambourg montre comment les femmes, dans une économie artisanale domestique, ont pu occuper des positions influentes au XVIII<sup>e</sup> siècle.

Partant du postulat que la pauvreté est un problème particulièrement féminin, un autre article montre quelles ont été les conséquences de l'institutionnalisation de l'assistance publique dans la ville de Bâle de 1898-1911, autant pour les femmes bourgeoises que pour les ouvrières.

D'autres contributions traitent de l'évolution du travail industriel féminin en Suisse de 1890-1914 et de la socialisation des jeunes filles dans la haute bourgeoisie.<sup>2</sup>

La publication de ces conférences a pour but de stimuler la discussion à propos de l'histoire des femmes suisses et d'encourager les recherches de celles qui s'intéressent à ce sujet.

Les contributions cette fois-ci sont exclusivement suisses alémaniques. Espérons que les recherches touchant l'histoire des femmes en Romandie seront présentées lors d'une prochaine rencontre. — (amk)

<sup>1</sup> 3. Schweizerische Historikerinnentagung, Beiträge, hrsg. Lisa Berrisch et al., Chronos Verlag, Zürich, 1986.

<sup>2</sup> Ursi Blosser, Franziska Gerster, Töchter der guten Gesellschaft, Frauenrolle und Mädchenerziehung im schweizerischen Grossbürgertum um 1900, Chronos Verlag, Zürich, 1985.

## SUBJECTIVES FAISEURS DE TETES

### RENCONTRE DES HISTORIENNES SUISSES

Les historiennes suisses témoignent d'une belle vitalité. A preuve, le volume réunissant les conférences données au cours de leur troisième rencontre, en octobre 1985, à Zurich<sup>1</sup>.

Les contributions couvrent d'une manière exemplaire l'Antiquité, le Moyen Age et l'histoire contemporaine. En guise d'introduction figurent les interventions d'une table ronde à propos du mouvement des femmes des XIX<sup>e</sup>/XX<sup>e</sup> siècles, un sujet relativement bien couvert par la recherche. Les principaux thèmes de discussion furent : les tendances égalitaires et dualistes dans le mouvement féministe suisse ; le lien entre la conscience d'une sexualité féminine et son influence sur la fondation des associations de femmes ; l'éclatement des catégories d'analyse telles que « mouvement des femmes bourgeois » et « mouvement des femmes prolétaires ».

La suite du volume présente les contributions dans l'ordre chronologique des périodes concernées. Un travail à propos de la femme dans la Rome antique esquisse la situation des femmes dans le

J'ai longtemps appartenu à la catégorie des insatisfaites qui, à peine sorties d'un salon de coiffure, se précipitent chez elles pour d'énergiques coups de brosse, à la recherche du naturel perdu... Jusqu'au jour où le talent de Manuel nous mit sur la même longueur d'ondes et de mèches. Il s'ensuivit une halte bienfaisante de réconciliation avec mon image.

Hélas, les dons, l'ambition et le savoir-faire conjugués du jeune artiste n'échappèrent pas à l'œil exercé des chasseurs de faiseurs de têtes du milieu... Les propositions se succédaient, les enchères montèrent et — qui m'aime me suive — Manuel annonça son départ pour l'un des salons de haute-coiffure les plus sélects de la ville, tarifs à l'avenant ! Je mis plusieurs mois d'errances et d'erreurs suivies de coups de brosse rageurs pour me décider à en franchir le seuil.

Dans un cadre raffiné, Manuel officiait parmi un staff impressionnant de jeunes loups branchés. Aucune louve... mais, à l'arrière, une ruche féminine bourdonnante s'affairant, en tablier et gants de plastique, aux shampooings, teintures et permanentes. C'était la nouvelle génération des « techniciennes » ! Fringant euphémisme pour désigner des coiffeuses qualifiées cantonnées aux soins capillaires divers, alors que coupes et coiffures sont l'apanage de leurs collègues masculins.

« Les clientes veulent être coiffées par

des hommes », affirme Manuel. « C'est ainsi que j'ai vu certains d'entre eux, parfaitement médiocres, obtenir les meilleures places dans les salons chics, puisqu'il faut des hommes, et que nous ne sommes pas nombreux... »

L'ombre des Sassoon, David, Dessange et autres figaros célèbres pèse ici lourd sur les chances de promotion des femmes. Aux coiffeurs le rôle d'attirer et de « fidéliser » la clientèle, à elles celui d'épauler les artistes !

Les écarts de salaire ? Aussi frappants que l'étroitesse des marges de création consenties aux « techniciennes ». Basée sur un pourcentage du chiffre d'affaires, la rémunération des jeunes loups est d'au moins 30 % supérieure au salaire fixe de leurs assistantes.

Cette division du travail ne profite, en réalité, qu'au patron qui sait rentabiliser son salon en exploitant l'air du temps. Mais elle n'est qu'un piège pour ces duettistes de la coiffure qui, ils l'admettent, perdent chacun la main dans un secteur de leur profession. Seul un sérieux recyclage leur permettra de voler à nouveau de leurs propres ailes, s'ils le souhaitent un jour.

Quant à moi, je suis maintenant à un cheveu de quitter Manuel pour une de ses consœurs, au risque d'en perdre mon look préféré ! Dur, dur, le féminisme...

Michèle Michelod